

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Pts.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 96 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario

EL PRIMER CONCIERTO

Ha sido una solemnidad memorable. Y debía serlo porque era un acto de resurrección del gran artista a quien en momentos cruciales se creyó perdido para siempre. Y a esa solemnidad le han prestado eficaz concurso elementos valiosísimos. Nada hay que decir de las sociedades populares filarmónicas el Orfeón y Santa Cecilia porque viven entre nosotros y todos conocen y aplauden su voluntad y sus éxitos. La una y la otra colaboran con entusiasmo en la empresa redentora de mantener vivo el prestigio del arte. Ayer lo demostraron una vez más con triunfo señalado de sus dos directores. Pero la labor escogidísima y delicada en extremo que ha hecho estos días el eminente maestro Villa merece capítulo aparte, porque no se concibe sino viéndolo el trabajo que le ha abrumado para preparar las obras difíciles que se han ejecutado ayer. Su talento, mejor dicho, su genio, porque el talento no basta para realizar lo que puede llamarse milagro del arte, es universalmente reconocido desde que la cultura Alemana lo ha sancionado al editar una de sus más importantes obras; pero su resistencia y su perseverancia la ha evidenciado en su reciente y asombrosa labor. Páguenosle el tributo de la admiración y del respeto que merecen tales virtudes, tan poco vulgares y tan valiosas.

Pilar Michelena, artista prematura que desde los primeros días en que se dedicó al arte se hizo aplaudir del público en el teatro de Bellas Artes de San Sebastián, colaboró admirablemente en el coro mixto en el que todos cuantos lo constituyen, así como el conocido profesor Aramendi, alcanzaron merecidísimos aplausos.

Se esperaba con ansiedad a la admirable triple paisana nuestra Pepita Sanz, que a su voz dulcísima une un arte delicadísimo, consorcio feliz que produce en el público que la escucha un efecto delicioso que se desahoga en aplausos como los que ayer le prodigó el público al terminar cada una de las tres obras, que como maestras soberanas y sin dar muestras de cansancio ejecutó arrebatando al auditorio. Reciba nuestra cordial enhorabuena.

rrior, hoy se hallan en compelta ferración y de no sobrevénir causas inesperadas, pueden en el año presente ser satisfactorios sus rendimientos.

Las hortalizas presentan un aspecto inmejorable, no siendo así en lo que se refiere a la cosecha de patatas.

En este día he tenido el gusto de saludar al simpático y estudioso joven don Raimundo Eraul, hijo del médico titular de esta villa, que acaba de regresar de Zaragoza después de haber sido licenciado en Medicina a pesar de no contar más que 19 años de edad.

La salud pública no puede ser más satisfactoria. El correspondiente. 6 de Julio 1907.

Mi cuarto á espadas

Es indudable que la clase de lidia entra por mucho en el mayor ó menor lucimiento de los toros. Los picadores suspiran por quitarse pronto de delante al toro que «pega» y aprovechan las distracciones del público, para largarles con viveza y pujos bajos que los destrozan. Estas faenas incógnitas se hacen por los buenos picadores ni las toleran autoridades y ganaderos; pero son tantas las plazas y tan pocas donde las presidencias saben lo que se pescan, que en cuanto sale un toro «pegando» en firme, dicen los picadores: «¡aquí que no peca!» y se van á la oya «barrendo».

Con esto, las picas sin «topes» en las «bonetas» cuatro recortes bien hechos por la gente de á pie, torrear mucho sin ton ni son, y «descubriéndose» se amansa al mismo «Guareño», toro de Adalid jugado en la plaza de Jerez en 1857, que mató doce caballos y murió desangrado entre ellos, honrando así á la ganadería.

Los ganaderos debían echarles la «contraria» contra esas ratérias que emplean, largándoles en cada temporada un «Pajarito» para hacer boca, y un «Trespicos» de poste que hicieran cortar el «peló» á tanto torero malo.

Si de banderillas se trata, como muchos diestros no llevan el coraje que necesitan para ganar la cabeza y cuentan con la ayuda que haga el toro; si éste no quiere, vengán salidas en falso, sin cuidarse de hacerlas cual corresponde; van por donde saben ó les parece, y el toro en cada arrancada aprende lo bastante para que pueda coger á matado, que no lleva banderillas ni cuarteas como los banderilleros, sino que ha de llegar, si coge lo blando, con la mano al morrillo. Entonces es cuando el matador conoce por desgracia los efectos de las salidas; entonces se vé que no banderillaron igualando la cabeza, ó que se juntaron dos danderilleros de un solo lado, y éste fué el contrario al de la muerte.

Y no solo se notas estas deficiencias peligrosas para el matador, sino que van los toros cansados, aberridos, mansos, deseando que los dejen: tal ha sido el número de carreras y cuarteos que sin necesidad hacen toreros, no sabemos si por lucirse ó por ignorancia.

La falta de carácter de muchos espadas y tal vez el no darle importancia á los juguetes, hace que se vean con frecuencia las plazas convertidas en herraderos, y que se cuente mayor número de desgracias. Francisco Montes no permitía que torero de á pie ni de á caballo faltara á su deber en la plaza sin que llevara la represión que merecía. Ya se guardarían de recortar un toro, hacer quites ni dejar de correr siempre por derecho, sin que él se lo mandase.

acuden como si fueran á una feria á presenciar el espectáculo. Los que antes nacían y se criaban en los «más apartados rincones de los cerrados» sin encantarse con nadie hasta que salían á la plaza, hoy se ven importunados con «muchas visitas»: Ya llegan, pasan y tras pasan carruajes con señoras y caballeros; ya caballos que presumen y hacen alardes de valor por entre los toros, y por permiten establecer las baterías, apuntar cuando están á tiro y hacer fuego con sus máquinas á diferentes grupos de la torada.

Para que los toros tomen plenos en filas ó peserebras, que es lo que más contribuye al amansamiento, para que vayan á otras dehesas ó comederos, para todo se les maneja con la misma confianza que si fueran bueyes, y los toros, que se ven con frecuencia rodeados de gente, terminan por aborrecer la soledad y hacerse sociales.

El conocedor cuenta con varios ayúdas, que ya le pegan un pinchazo á este toro; ya amagan con el palo echándole el caballo encima al otro; siempre amenazando, siempre haciéndoles visibles sus figuras ecuestres con castorretos y varas largas.

El león y el tigre, pertenecen á la misma especie que el gato común, y éste, á fuerza de estar entre nosotros, se vuelve mansueto y solo se acuerda de sus uñas, al verse estrechado. Si las fieras del Retiro, y las que se exhiben en las colecciones, estuvieran recién venidas de los bosques, habría que andar con cuidado al acercarse á las jaulas; pero de tanto ir y venir, de tanto ver colores y personas, se domestican al extremo, que los niños les echan de comer por entre los hierros.

Si gruñen, si braman, si se desesperan hay que culpar al domador que las provoca, las irrita para demostrar con valor temerario y hacer mejor el artículo. De no obligarlas, serían mañas temibles, como son al parecer los leones equilibristas, amestrados y convencidos por Melle Margritte.

Exactamente igual se amansan los toros cuando desde pequeños no dejan de ver personas. Claro que en la plaza, como son de sangre, como se ven solos embisten; más pronto decae la fiera y arranca, no con la bravura sencilla de los indómicos, si no con la inteligencia, que les ha hecho conocer lo que estorbaba para escapar, que son el hombre y el caballo.

De ahí, de ese trato, (permítase la frase) salen toros que se dejan montar echar la manta encima, y otras habilidades impropias del respeto que deben infundir los toros de plaza.

Las opiniones que expreso podrán parecer exageradas; pero téngase en cuenta la deficiente selección que se hace, y la manera de lidiar los toros, para convencerse que la degeneración de las ganaderías su cede por falta de sangre y sobre de domesticidad. R. G. O.

Madrid 30 Junio, 1907. MENCHETA.

Información telefónica

DEL DOMINGO
Madrid 7 (6 tarde y 11 noche)
La clausura de las Cortes
El ministro de la Gobernación nos ha dicho esta mañana que el Gobierno aún no tiene acordada la fecha en que las Cortes han de suspender sus tareas, y que éstas continuarán hasta que sean aprobados los proyectos de Hacienda y algunos otros que también están pendientes.

Fiesta del 7 de Julio
Los veteranos de la milicia nacional han celebrado esta mañana la fiesta del 7 de Julio en igual forma y con la misma solemnidad que en años anteriores.

De Cataluña
Choque de carruajes.—Anarquistas detenidos.
Barcelona.—En el camino de Gracia un tranvía ha chocado con un automóvil de la Catalana, que ha quedado atravesado en la vía, interrumpiendo la circulación, con el farol roto y otros desperfectos.

cional de unión republicana, de la cual será presidente el señor Azcarate y secretario don Odon de Buen y el señor Pedregal. El comité ejecutivo lo compondrán los señores Azcarate, Labra, Jimeno Rodrigo, Montes Sierra, Odon de Buen y Pedregal. También se ha acordado comunicar á las juntas provinciales un extracto de las sesiones de la asamblea republicana celebrada recientemente y sus acuerdos.

Los reunidos han determinado cumplir los encargos recibidos de dicha asamblea, especialmente el que se refiere á procedimientos y la formación del tribunal de honor. También se ha acordado celebrar otra reunión dentro de pocos días. Hasta aquí la nota oficiosa. Después hemos procurado adquirir detalles de lo ocurrido en la reunión; por todos los asistentes se han abstenido de facilitarlos.

Esta reserva ha producido la creencia de que en la reunión ha habido poco entusiasmo. Se vé, además, que en la minoría republicana hay profunda división, pues se han abstenido de asistir á la reunión, estando en Madrid, varios distinguidos miembros de ella.

Entre los que no han asistido, están los señores Melquiades Alvarez, Galdós, Morote y Beltrán. Este último ha manifestado que no asistía por tener que esperar instrucciones de la junta provincial de Valencia.

Como anuncié anoche, esta mañana han ido á la Granja el presidente del Consejo de ministros, para despachar con el Rey, y las Mesas de las Cámaras, para someter á la sanción real varias leyes últimamente votadas. El señor Maura ha dicho que solamente ha puesto á la real firma algunos decretos de poca importancia.

Los expedicionarios han regresado á Madrid esta tarde. A las cinco ha salido el Rey en automóvil á pasar por la carretera de Madrid, y ha estado en la casa de vacas.

Mita hidráulica
En Ciudad Real se ha verificado el mitin de política hidráulica, que anunciamos ayer, presidido por el señor Gasset. El acto ha sido en el teatro de verano, que ha estado lleno, y ha habido gran entusiasmo.

Gasset ha pronunciado un discurso en el cual ha dicho lo mismo que en otros mitines á que ha asistido para hacer propaganda en favor de la política hidráulica. Y ha añadido que es preciso repetir cuanto ha expuesto, y trabajar con constancia esa propaganda, porque los políticos no se cuidan de esas cosas que tanto interesan á los pueblos.

Si dedicaran á la necesidad de obras hidráulicas (ha dicho también) otra sería la situación de muchos pueblos, que ven desatendidos sus intereses.

LA PRUEBA
A las nueve de la mañana se verificará en la plaza de toros la media corrida llamada Prueba, en la que se lidiarán tres toros de la ganadería de doña Manuela Lizaso, vinda de Mata, de Pamplona, con divisa verde y blanca, corriendo la lidia á cargo de los diestros Machaquito, Bienvenida y Regaterin con sus cuadrillas.

El personal de las cuadrillas de Machaquito y Regaterin ya lo conocen nuestros lectores por el número de ayer. Cuadrilla de Manuel Mejías «Bienvenida»: Picadores.—Rafael Mateo «Pica», Pedro Navarrete «Cantarito», Manuel Gonzalez «Ratonera». Banderilleros.—Angel Gonzalez «Angelillo», Antonio Campos, José Mejías «Bienvenida». Puñillero.—Emilio Mellado «Manteca». La reseña de dichos tres toros aparecerá en la segunda plana de este número.

EN LAS CALLES
Como los días anteriores, los gigantes y cabezudos y demás elementos de la alegre comarsa recorrerán las calles, acompañados de las gaitas, tamboriles y chunchunos.

lentísimo señor don Eduardo Miura, de Sevilla, con divisa verde y negra, siendo los encargados de la lidia los diestros Lagartijo, Machaquito y Bienvenida con sus cuadrillas.

La reseña de los toros se insertará en la segunda plana de este número.

PARTIDO DE PELOTA
A la misma hora que los días anteriores, en el Juego Nuevo, iluminado con arcos voltaicos, se jugará un gran partido de pelota, luchando, de una parte Susterra y Barbero, y de la otra Campos y Fernandez menor.

POR LA TARDE
En la Plaza del Castillo, iluminada lo mismo que los días anteriores, la banda de Constitución ejecutará un escogido programa de las nueve á las once.

Durante esas dos horas se repetirá en la misma plaza la función de cinematógrafo.

En el teatro Gayarre dará función la brillante compañía Guerrero-Mendoza.

Para mañana
A las seis de la mañana se verificará en la forma tradicional el encierro de los toros que han de ser lidiados por la tarde. Después se verificará la novillada de costumbre.

El apartado de los toros se verificará á las nueve de la mañana.

TOROS

Primera corrida
La combina Quinto y Lagartijo era algo así como el almanaque de la risa del torero alegre, y el tiempo se dijo: Vamos á echar unas gotas pa que no haga tanto aliente. Y... efectivamente, los vendedores de abanicos y gasosas hicieron el primer negocio.

¡Vaya una tarde! ¡En un canto de duro sevillano le anduvo que no se suspendiera la corrida! Pero por fin don Daniel se armó de valor y dijo ¡al palo! A poco tras él salen Quino y Lagartijo y comienza la función con un trío... de primera, por lo que, ahí va una impresión rosada así, á la ligera.

Sarasate está en su clásico 24 con Pilar Michelena, Berta Marx y Pepita Sanz. Y lucen en otros palcos los rostros encantadores de forasteras y propias. ¡Pa chasco!, que no haya soles! En la plaza, señores, un lleno: ¡un lleno con la tarde lluviosa, el viento frío y un par de toreritos... alegres.

El ganado
¡Bien, muy bien, requetebien, por los toritos navarros. Los antiguos carrisquis buenos fueron el 1.º, el 2.º, el 3.º y el 4.º. El 4.º fué superior, y el 5.º un primer voluntario y nobleza. Fue un toro que acudia donde le llamaban, con la nobleza de un valiente de veras y la rapidez de un telegrama sin hilos.

Como que yo estuve un rato agitando mi pañuelo pa hacer señas á una niña que estaba en el lado opuesto, y el toro lo vió y estuvo mirándome unos momentos que parecía decirme: ¡Pero hombre! ¿Qué va á ser este? Todos los bichos cumplieron en varas con la proverbial bravura de los toros de la tierra; el quinto remató en los tableros, y si en nuestra plaza hubiese menos castureo, menos gaita y menos... orfeonistas espontáneos, el público en masa habría ovacionado á los ganaderos.

Las espadas
Hicieron algo. No podía ser menos con un ganado tan noblero... y tan apretado de cuernos, para mayor facilidad. Sin embargo, la especial idiosincrasia de Quinto hizo que éste no se luciera todo lo que el mismo deseaba lucirse en el quinto toro.

Acordamos aplaudir los lances que le dió de salida, á pesar de ser bastante movidos y algo embarullados. Era un torito que al cabo á mí vera ó desí; no le va á desí viví ar Quino de puro bravo. En su excesiva codicia, el animal se comió el terreno, y el toro calmoso de Quintero no era lo que más convenía para sujar á la res.

Por eso no pudo quebrar en palos, como era el buen deseo del muchacho. De pues de un bonito cambio sin clavar, Quino se entregó á una preparación larga para llevar al toro á un tercio favorable, y esto y la inoportuna colocación de alguna banderillero, hicieron fracasar los plausibles deseos del primer escapa.

Armañanzas

En esta villa y en las inmediatas ha dado comienzo la siega, dándose los labradores por muy satisfechos con el buen aspecto que presenta la cosecha de cereales, llamando sobre todo la atención los satisfactorios resultados que están dando las nuevas máquinas segadoras que recientemente han sido adquiridas; tanto es así, que se observa una baja en los jornales que bien puede decirse que están á medio precio que en años anteriores.

Las viñas presentan un aspecto tristísimo. Los olivos á pesar de haberse hecho una cosecha abundante en el año ante-

Lancó por lo clásico, estuvo elegante y activo en quites y banderilló a su primer con más buenos deseos que fortuna, aun cuando dejó un buen par al cuarto.

VIDRIERO
En resumen: la corrida puede titularse buena. Si llega a lucir el sol y si no hay gotas molestas, resulta corrida *supere* que para hoy la quisiera! De los chicos: Molones picando, sobre todo en un palo al último toro y Cantimplas bregando.

El servicio de caballos, bien.

Segunda corrida
Quinto, Machaquito y Regaterin. Toros de don José Palha.

Y sigue el cielo lo mismo encapotado y cubierto, pero a mí no me la pega; voy con chaqueta de invierno.

No quiero pasar el frío que ayer pasó, pues deseo estar en mi punto para aplaudir al buen torero que hoy debuta en esta plaza con toros de mucho peso después de la alternativa que le dieron hace tiempo y que sostiene con brío, pupila y conocimiento, que es Regaterin, el amo de los diestros madrileños.

Y quiero estar en mi punto para ver a ese portento de valor y de guapeza al primer de los primeros. Rafaelles que nos quedan. Está algo mejor el tiempo y ya no hay localidad, lo cual que es de buen agüero, pues estará la placita rebosante.

Después de esto veo que, efectivamente, tenemos un señor lleno, que hay la mar de chicas guapas que derrochando salero, lucen la airosa mantilla con garbo y desprendimiento, tanto que yo distraído estoy a los palcos viendo en tanto que ya en la plaza se encuentra el Palha, primero.

TABOLETO
Buen mozo, cálido oscuro y con braguas. Sale echando lumbre y desmontando con estrépito a un piquero. Blanducho y sin codicia hay que acorralar unas mijas para que entre en varas.

En eso hace como las chicas formales. Entre buenas y malas, toma seis picotazos por cinco caídas y tres jacos martires.

Si llega a tener el toro bravura como cabeza, necesita un escudador con la banda de trompetas.

Los chicos del Quino le parecen como pueden, pues el Taboleto se tapa y está quedado.

El toro llega a la muerte sintiendo la nostalgia de la carreta; quiere decir con esta delicada figura que está algo buey.

Quino lo toma de un poco lejos, consciente mucha ayuda, sin acortar entre unos y otros a sacar el toro de la querencia del chiquero.

Entra Joaquín y agarra una estocada hasta la bols, ladeadilla y atravesadilla.

VIDRIERO
Negro, bregado; bonito toro. Fabian y Zurio están de tanda. Cuatro varas, tres caídas ninguna baja en los penacos, poder sí, codicia no, bravura? ¡Todos muy buenos! Mogino prende un par superiorísimo. Patatero clava también al pelo, y repite el primero, de ole...

De ole los chicos de Machaquito que se las traen con los palillos!

Machaquito brinda al señor Echave, como si fuera sucesor de «El Pensamiento Navarro».

Pues don Eustaquio sombrero en mano, y cara placida oye al Machaco el cual hace una de sus faenas de valiente, sin perder la cara del toro. Este se aploma y Machaquito aprovecha, cuando cuadra el Vidriero, y deja una superior estocada. La mar de palmas al tío de la valencia.

TREPADOR
Por el nombre parece tratarse de una ardilla. ¡Bromas de los padrinos! Sale con pies. Regaterin que viene con la mar de ganas, lo para con mucho arte. (Palmas).

Aplaudimos una buena vara del «Chano». El toro proporciona cuatro tumbos formidables.

Veneno, el simpático piquero que tantas palmas tiene oídas en Pamplona, las acrecienta, poniendo dos varas en lo alto, que aplaude el pueblo soberano.

Y el valiente Machaquito y el bravo Regaterin compiten en quites y hacen filigranas hasta allí.

Y aplaudimos al de Córdoba, lo mismo que al de Madrid.

¡Pasará por valiente al lado de Machaco, es todo un *quid*!

Chatin y Balbastre parecen bien y pasa el Trepador a la jurisdicción de Antonio, debutante en esta plaza como matador de alternativa, y que, por eso mismo quiere lucirse y ganarse las palmas.

Comienza pasando muy bien con la derecha y apretándose, por lo que es obsequiado con justos aplausos.

El muchacho, muy parado y valiente, da unos pasos más y se tira a matar sobre corto y ceñido agarrando un gran volapié.

La cogida
Regaterin, deseoso de ir a Roma por todo, entró despacio y recto como una vela y fué empujado y corneado; cayó en la misma cara y hubiera sido corneado de nuevo si no acudiera oportunamente los demás matadores al quite.

Al llevarse al toro éste pisoteó al diestro.

La cogida fué aparatosa, emocionante, creció de punto la emoción al levantarse el Antonio y ver la espalda y la faja teñida en sangre, lo mismo que las medias.

Era la sangre del morrillo del toro, encima del cual puede decirse cayó Regaterin antes de caer al suelo.

El bicho ródó muerto segundos después de recibir la estocada, que fué superior.

Ovación grande al Regaterin que a poco se retiró, apreciándose, en la enfermería, un fuerte varateo en la espalda y contusiones de ambas manos que fueron pisadas por el toro, empezando a inflarse la hinchazón.

Regaterin no pudo continuar lidiando. Es premiado con la oreja del bicho.

MONTAÑES
Negro, poco bregado, bien puesto de al-

fleres. De salida arremete contra Bravo, que se gana la gran costalada.

Si todas las caídas de un andaluz gracioso fuesen como éstas... ¡vaya caído!

El toro es de mucho poder; en otra vara, el amigo del Pino, que pesará sus ciento quince kilos *in vivo*, queda enganchado a un estribo y el caballo lo arrastra un rato, teniendo la ocurrencia de pararse junto al toro, que el Quinto *aguantá* con el capote. ¡Muy bien maestro!

Parado por lo mediano, Joaquín halla el toro desconfiado y defendiéndose, por lo que acepta la ayuda del peonaje, que recorta abusivamente.

Trastea el sevillano regularmente y tumba al enemigo de dos pinchazos y una estocada honda. Palmitas.

TRUJILLO
Negro listón, bien puesto, con algo más bravura que el anterior y más poder, acepta cinco varas por cuatro tumbos y un bicicleta *cadavre*.

Y para Machaquito cambiando sin clavar. ¡E!e! Hace unas monadas; deja medio, superior de frente y luego un entero al quiebro. ¡Que viva el niño valiente! Y otro par monumental y ¡vayan palmas al nene!

Y creían algunos que el carino le iba a quitar facultades. Para ese chico las cosas del Himeño vienen a ser como un vermouth.

Agarra los trastos, da tres pases altos magistrales contoneándose de gusto. Ovación. Sigue con otros pases, pocos, de mucho arrimo, y tirándose con fé agarra una superiorísima estocada.

Ovación, oreja y vuelta al ruedo.

SARDO
Hermoso animal, berrendo en castaño, ensabanao, capirote y muy ancho de cuerna.

Los echos no responden a la *pose*. Verdad es que el Chano le arrima un par de puyazos capaces de quitar poder a un momento.

Pepín nos da un susto mayúsculo al salir alcanzado. El toro se ha puesto marrajo de veras y se defiende buscando el bulto.

Llega a la muerte hecho una calamidad y colándose por ambos lados.

Quinto pasa las de Cain... y nos las hace pasar a nosotros; de un pinchazo saliendo acosado y esto acaba de descomponer al diestro que muletas de pitón a pitón, despedido y con reservas... mentales.

Dos pinchazos más, saliendo de mala manera y con vuelta del físico y un estocazo, tumban al bicho.

Total: que la corrida fué variada y para entretenernos, satisfaciendo a ratos a la sición. El ganado duro y de peso, aunque sin gran bravura, y llegando a los dos últimos tercios receloso y descompuesto; de lámina, bien.

Machaquito el héroe de la tarde.

Y ahora, lector, Dios le guarde, pues... esto se ha terminado y colorín... colorao hasta hoy... mañana y tarde.

STLANEZ

La colonia navarra de Logroño

La colonia navarra establecida en esta ciudad, amante de las gloriosas tradiciones y legendarias costumbres de la patria chica, ha celebrado con entusiasmo el día de su santo patrono San Fermín. Por la mañana los gaiteros de Viana y el disparo de chupinazos anunciaban el principio de los festejos organizados por la misma en honor del martir de la fé Obispo de Amiens.

A las diez y media ha tenido lugar la solemne misa en la iglesia de San Bartolomé a grande orquesta, cantándose la de Gorriti a cuatro voces con acompañamiento de órgano y panegirico a cargo del joven presbítero vianés don Pedro Juan Fernandez Latasa, que ha hecho un discurso primoroso, revelando excepcionales dotes de orador sagrado y siendo escuchado con religiosa atención por el numeroso auditorio que llenaba el templo.

La colonia se ha reunido a comer en el restaurant Suizo, reinando en el banquete fraternal alegría y entusiasmo navarro, no pudiendo tener lugar la proyectada gira campestre por el estado lluvioso del día.

El corresponsal.
Logroño 7 Julio 1907.

EN EL JUEGO NUEVO

Anteayer noche se celebró el primer partido a mano de la combinación extraordinaria.

Chiquito de Azcoitia y Barbero, rojos, y Urcelay y Baltasar, azules.

¿Quién no ha oído hablar de estos simpáticos muchachos?

Pues nada, el cartel ya conquistado en los frontones de Vizcaya y Guipúzcoa, lo confirmaron anteayer estos muchachos en el frontón, si así puede llamarse, de Pamplona.

Y pongo en duda las condiciones de nuestro frontón, porque los pelotaris de anteayer que en otros frontones recorren los ocho primeros cuadros, en el de aquí no pasaban del quinto, por la pared muerta que no deja rebotar la pelota y por el entarimado de piedra que es malo, malísimo.

Sin embargo de estas deficiencias de nuestro frontón para poder cultivar el juego a mano, pudimos apreciar en los jugadores envidiables condiciones que hacen más hermoso el viril sport, que es el típico, el verdadero.

Chiquito de Azcoitia es el que me gustó más, es todo nervio, todo vista, es rara la pelota que pierde.

Sus contrarios, la pareja Urcelay-Baltasar, era más completa, de más poder. El primero fué un contrincante de fuerza arrojando pelotas difícilísimas. Su compañero Baltasar aguantaba atrás pelotas tan difíciles que solo él puede levantar.

Barbero se sostuvo heróicamente. Solamente se hicieron algunas igualadas en los primeros tantos, los tres y al llegar los rojos al tanto 9, los contrarios avanzaron tan rápidamente, que cumplieron los 20 del partido, sin dejar hacer uno más a los rojos.

En resumen el partido bueno, el frío superiorísimo y la cátedra oportuna y acertando.

Ayer tarde se jugó el segundo partido de la temporada de feria.

Competían Susterra y Urcelay, rojos, y Errezabal y Fernandez menor, azules.

Aquellos fueron los designados por la suerte.

Desde el principio los rojos se mostraron superiores y haciendo verdaderas jugadas maestras fueron aventajando a sus contrarios, hasta el punto que, arrollados por el juego que aquellos desarrollaban se vieron imposibilitados de toda defensa.

Los azules hicieron diez tantos, mientras la pareja Susterra-Urcelay cumplían los 20 tantos del partido.

En resumen: el partido un poco más movido que el de ayer. Susterra se distinguió entre los tres restantes que también estuvieron trabajadores.

GALINDICUA.

GACETILLAS

Anteayer, festividad de San Fermín, no pudo celebrarse la procesion del Santo Patrono a causa de la lluvia.

Por este mismo motivo el concierto del bosqueillo se vió desanimado.

La mucha gente que andaba por las calles se guareció en los porches y en el ferrial del paseo de Sarasate.

Por la noche que despejó algo el cielo, dió ocasión a que se formara un concurrencísimo paseo bajo el túnel eléctrico.

La coleccion de fuegos artificiales del señor Oroquieta gustó mucho al numeroso público que llenaba la hermosa plaza de la Constitución.

Hasta más de las once y media duró el paseo, y después la gente se repartió en el teatro, ferrial y barracas.

Ayer algo mejor día que el anterior, fué animadísimo en Pamplona.

Desde el punto de la mañana se echó la gente a la calle entregándose a la multitud de diversiones del día.

El paseo del bosqueillo más animado que el día anterior; la plaza de la Constitución también concurrencísimas.

Por la noche el paseo del túnel un derroche de bellezas; muchas forasteras, mucho lujo, mucha animación y mucha alegría.

A las dos y media aun circulaban por las calles la gente de bronce.

Pasando las fiestas de San Fermín se encuentran en esta población procedentes de Elizondo la distinguida señora viuda de Plaza y su encantadora y bondadosa hija señorita Elvira Plaza.

Sean bien venidas y les deseamos que su estancia en Pamplona les sea grata.

En un hermoso automovil de su propiedad, llegaron ayer de Vitoria para pasar las fiestas la distinguida señora doña Pilar de Arcaute, acompañada de su encantadora hermana Marina y de la también elegante y bella vitoriana Julia García.

Sean muy bien venidas.

Por la Superioridad se ha dispuesto que por las fábricas militares de harinas de Zaragoza y Valladolid se remesen al parque de suministros de Pamplona 200 quintales métricos de harina.

La propuesta de ascensos en el arma de infantería en el mes actual comprende: 2 tenientes coroneles, 2 comandantes, 8 capitanes y 12 primeros tenientes; entre éstos se encuentra don Eugenio Sanz de Larin, con destino en el regimiento de la Constitución núm. 29.

La ha sido concedido el empleo de farmacéutico mayor a don Joaquín Esteban Clavillar, con destino en el Hospital militar de Pamplona.

Seguindo la antiquísima costumbre estos últimos días se ha verificado el encierro de los toros.

Anteayer los toros del señor conde de Espoz y Mina entraron en la plaza precedidos de muchos cientos de muchachos.

Al llegar el ganado al centro de la plaza, uno de los toros derribó a un individuo y recogiéndolo lo suspendió de un asta, hasta que el cuerpo cayó por su propio peso.

El toro después de recogerlo no hizo nada por él, pues de lo contrario la desgracia habria revestido peores y más terribles consecuencias.

El desgraciado muchacho llamado Miguel Iruñain, de 22 años y de oficio pintor fué curado de primera intención en la enfermería de la plaza, donde se le dió 18 puntos de sutura en una extensa herida con desgarramiento de tejidos blandos en el muslo derecho.

Mas tarde fué conducido al Hospital, donde se encuentra en estado bastante satisfactorio.

Uno de los embolados que corrieron después del encierro derribó de mala manera a un capitalista que quedó en el ruedo sin sentido.

Se creyó en un principio que el aficionado habia sufrido una terrible conmoción cerebral, pero por fortuna al poco rato de ingresar en la enfermería salió completamente curado.

Ayer mañana se verificó el encierro de los toros portugueses del señor Palha.

Uno de los toros, el berrendo en colorao, fué dando derrotes a todos los que se encontraban en las puertas y aceras de la calle de la Estafeta.

Entraron en la plaza sin que ocurriera ningún incidente, a no ser el que muy fácilmente hubiera ocurrido al seguir un toro a un muchacho que le excitó con una blusa.

También en la novillada hubo muchos tumbos para los muchos aficionados.

Ayer tarde fué sorprendido en el Café de Iruña un ratero en el preciso momento que intentaba robar una cartera a un hermano del diputado provincial señor Lasantas.

El ratero fué detenido inmediatamente, ocupándosele 1377 pesetas en billetes del Banco y 300 francos.

Como es consiguiente el detenido fué conducido a la cárcel a disposición del Juzgado.

Además de otros muchos amigos que no recordamos, hemos tenido el gusto de saludar a don Lázaro Zabala, de Aoiz; don Arturo Marcelino, de Haro; don Antonio Salaverri, de Ostiz; don Juan Iturralde, de Olite; don Miguel Ochoa, de Madrid; don Santiago Aguirre, de Pitillas; don Camilo Castilla, de Corolla; don Angel Civeti, de Valcarlos; don Francisco Garclandia, de Azagra; don Norberto Irigoyen, de Madrid; don José Perez de Eulate (Monjardin) y don Octaviano Mir y Mata, Redactores que fueron de EL ECO DE NAVARRA; don Auselo Perez de Ciriza, de Guirguillano.

También hemos tenido la satisfacción de saludar a nuestros queridos compañeros don Ramón Ortiz de Zárate, director propietario del «Heraldo Alavés»; don Joaquín Bellsola, competente revisero taurino del citado colega, y don Manuel Echanove, director de «El Norte» de Vitoria.

Entre otros vitorianos distinguidos, hemos saludado al notable abogado don José de Otálora; don Feliciano Parame; don Virgilio Hernando, distinguido médico militar de primera clase; don Angel Gorrochategui, redactor jefe de «La Libertad»; don Julio Berricano, profesor veterinario; don Isidro Iñiguez, prestigiosa personalidad que ha presidido el Municipio de la capital riojana, y don Alvaro Nardiz, distinguido bilbaíno.

Asimismo enouñtrase entre nosotros el rico logroñés don Saturnino Aragón.

—Procedente de Echarrí-aranaz, ha llegado a esta población la simpática señorita Ramona Urmeneta.

Se encuentran en esta capital los dignos diputados provinciales de Vizcaya señores Saralegui y Sampelayo.

Sean bien venidos.

El día 31 del corriente mes, festividad de San Ignacio de Loyola, celebrará su primera misa en Oña, el joven jesuita P. Ignacio Egaña y Minondo, hermano del diputado provincial de Guipúzcoa don Jaime.

También celebrará el mismo día su primera misa en el citado Colegio de Oña, el virtuoso jesuita pamplonés reverendo P. Luciano Acecune, hermano del reputado médico oculista don Ricardo.

Los verdaderos anteojos que conservan la vista son los de Roca Precisión que expende el acreditado Optico de Madrid señor Eiroa, antiguo exdependiente de la Casa de Mr. J. Dubosc, en su establecimiento abierto en esta capital Paseo de Valencia núm. 5 tienda (edificio de los PP. Escolapios).

Dicho señor gradúa la vista con toda precisión, y como garantía entrega la prescripción de los grados correspondientes a la vista de cada ojo.

No dejen de visitar dicho establecimiento en el que encontrarán tambien un bonito surtido en gemelos para los toros, teatro, campo y larga vista, é infinidad de artículos de Optica a precios muy reducidos.

Se hallan en Barcelona pasando una temporada con su familia la aristocrática dama condesa de Grá y baronesa de Meer.

En el Ensanche reina gran animación todas las noches, hasta las doce y media, hora en que se cierran las barracas.

El cine Billoch sigue siendo muy visitado. También el cinematografo inmediato cuenta las sesiones por llenos. La murga bohemia es muy original é interesante.

En los otros dos cines se representan películas interesantes.

Las otras barracas, columpios, tiros, churrerías, etc., se ven constantemente muy visitados.

Entre las hermosas y distinguidas donostiaras que nos honran con su visita se hallan en Pamplona las señoritas de Minondo y de Gardemia.

Los deseamos pasen unas buenas fiestas.

Se encuentra en Pamplona pasando las fiestas nuestro querido compañero en la prensa don Nicéforo Lopez, redactor de El Pueblo Vasco de San Sebastian.

Bien venido.

Ha entrado en el periodo de franca convalecencia, y de ello nos felicitamos, uno de los niños de nuestro querido amigo don José Martialay.

Son tal el número de forasteros que han venido a nuestras populares fiestas, que ayer y anteayer estaban ocupadas totalmente todas las fondas y casas de huéspedes.

Para la corrida de anteayer llegaron de Biarritz y San Sebastian más de 18 automóviles.

El Excmo. Sr. Obispo de la diócesis ha salido para Valencia y otros puntos acompañado del canónigo señor Gomez.

Lloven feliz vija.

Ha llegado a esta capital con el objeto de pasar las fiestas, la simpática señorita Carmen Gaztelu.

Se ha trasladado a sus posesiones de Oronsuspe donde pasará el verano la distinguida señora D.ª Guadalupe Zozaya, viuda de Badarán.

Defiendan vuestra salud no tomando otro vermuth que el legítimo «Cinzano» de Torino.

A la avanzada edad de 80 años ha fallecido en esta ciudad el respetable señor don Roman Negrillos y Baztan, persona muy querida y apreciada en esta ciudad, donde gozaba de muchas simpatía.

Su muerte será seguramente muy sentida.

Los funerales se celebrarán hoy a las once en la parroquia de San Juan Bautista.

Nuestro sentido pésame a sus hijos y demás familia, especialmente a nuestro amigo el conocido farmacéutico don Manuel Negrillos, deseándole resignación suficiente para sobrelevar con paciencia tan terrible pérdida.

De Madrid se ha trasladado a Falces nuestro querido amigo don Joaquín Badarán.

Ha sido pedida la mano de la agraciada joven Amalia Aliaga Lozano para el simpático joven Isidro Chivite Dabadie, hijo de nuestro querido amigo y celoso alcalde de Cintruénigo don Rafael.

La boda se ha concertado para el próximo mes de Septiembre.

Nuestra cordial enhorabuena a los futuros esposos.

Ha llegado a esta capital un andarin de Alfaro, con propósito de darse unas carreras por aquí.

El hombre tiene buenas piernas, pues hizo el viaje a pié saliendo de dicha ciudad riojana a las seis de la mañana y llegando a Pamplona a la una de la tarde.

Mestre y Unzu
Participan a su numerosa clientela y al público en general que acaban de recibir un inmenso surtido en género blanco confeccionado que han puesto, según su costumbre, a precios sin competencia.

Igualmente han recibido un variado surtido en holandas, retortas, plugates, mantelerías, etc., a precios incomparables.

MESTRE Y UNZU
Mercaderes núm. 3.—Precio fijo mt. j y s —8

En la antigua Casa de Dimas, San Lorenzo núm. 2, se vende el legítimo vino blanco de Rueda (Valladolid). —8-2

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Trilladora Balbuena, Aprovechar la ocasión, Enfermedades de los ojos, Superfosfato 18/20, 20 000 pesetas, A los industriales, Yrazu y Compañía, Hay para la venta, Agua de Colonia medicinal, Agente marítimo, Baños de Arnedillo (Logroño), Mata-Lombrices Eraso, Para San Fermín, Los Encajeros, Mendoza, Academia preparatoria, En Zolana, Segunda subasta judicial, Se vende 6 permuta, Peinadora, Se vende, Pastelería Iruña, El Concejo de Guendulain, Subasta, Nodriza, La Madrileña, Sustitución médica, Tafalla.

Correspondencia administrativa
Sangüesa.—D. F. O., recibidas 24 pesetas 44 céntimos.
Puente.—D. J. L., recibidas 22 pesetas 95 céntimos.
Vigo.—D. L. A., recibida libranza de 4 pesetas, pagada su suscripción hasta 1.º de Octubre de 1907.
Barcelona.—Sra. Codesa de G., recibida libranza de 8 pesetas, pagada su suscripción hasta 1.º de Septiembre de 1907.
Fitero.—D. E. P., recibidas 23 pesetas 50 céntimos.

HAN FALLECIDO:
En Arbizu don José Miguel Berástegui y Jaca.
En Barsoain don Sebastián Gorrioz.
En Pueyo don Blas Muru.
En Mendivil don Casimiro Hualde.
En Cintruénigo don José Chivite Andrés y doña Ricarda Martínez Rincón.
R. I. P.

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región Alava
Vitoria 8 (8 noche)
Varias noticias

Ha sido puesto a disposición del juzgado un sugeto que ha promovido hoy un fenomenal escándalo en la vía pública.

—Al hospital ha sido hoy conducido un niño de ocho años llamado Gregorio Carlos, que tuvo la desgracia de caerse de un carro.

Ha resultado con una herida en la cabeza, de pronóstico reservado.

—Hoy ha llegado de Barcelona el artista Ginabeda, que acaba de construir una valiosa corona con alhajas de damas vitorianas, con destino a la Virgen

del Carmen del convento de los Padres Carmelitas.

El solemne acto de la Coronación tendrá lugar el día de la festividad de la Virgen del Carmen.

—Corren rumores, sin que hasta la fecha haya podido confirmarse oficialmente la noticia, de que en el círculo zaratista se había cometido un robo.

Se agregaba que del cajón del administrador, se habían llevado alguna cantidad y diversos papeles.

Hasta la fecha se ignora el paradero del ladrón, que se supone permaneció oculto en el círculo desde la noche anterior.

El corresponsal.
Guipuzcoa
San Sebastian 8 (9 noche).
El tiempo ha mejorado notablemente. Hoy hemos tenido un tiempo espléndido, propio de verano, y por este me-

tivo la población presentaba más animado aspecto.

En el Gran Casino, cafés y otros círculos de recreo ha aumentado la concurrencia.

Empiezan a venir gran número de familias forasteras que pasarán en esta población el verano.

Taurinas

En los sitios de costumbre se han colocado los carteles de la corrida de toros que se celebrará el 4 de Agosto próximo, con ganado del conde de Espoz y Mina, por las cuadrillas de Mazantinito y Popete.

También serán colocados en breve los carteles de las corridas de abono. El cartel es muy artístico, habiendo merecido el primer premio en el concurso celebrado con dicho fin.

Señal

Hoy ha celebrado sesión en la Diputación la Comisión provincial, no adoptando el acuerdo alguno de interés.

Un nombramiento

El Sindicato de festejos ha acordado ofrecer el nombramiento de presidente del Jurado dictaminador del concurso de bandas y orfeones al maestro francés Mr. Laurent de Rilló.

Al efecto ya se le ha enviado una comunicación expresiva.

Los contadores

El alcalde ha visitado hoy al presidente de la Diputación con el fin de que la Corporación provincial gestione la derogación del decreto de 22 de Febrero, relativo a los contadores de aguas, que tanto perjudica en Guipúzcoa.

El presidente de la Diputación ha prometido tomar el asunto como propio y gestionar inmediatamente lo que se le pide.

Un herido

Ha ingresado en el hospital el obrero Agustín Buste que estando trabajando sufrió una extensa herida en la frente con una palanqueta.

Al herido hubo que darle cinco puntos de sutura, quedando luego relativamente bien.

Para los concursantes

Han llegado las 30 000 camas militares pedidas por el alcalde para los músicos y orfeonistas que concurren al concurso musical de este mes.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 8 (10.20 noche)

Para los escolares

El alcalde de Villaverde de Trofios da cuenta de haber preparado ya los locales con destino a las colonias escolares que concurren este verano.

Concurso musical

Para el concurso musical regional que se celebrará en esta villa se han suscripto además de las que ya comunicó, las bandas de música de Deusto, y la particular de la fábrica de Galdácano.

Para este concurso se han recibido gran número de artísticos y valiosos regalos, que conforme se reciben son expuestos en los principales escaparates.

Una desgracia

De Erandio dan cuenta de que estando pintando un obrero la bóveda de la iglesia se vino abajo el andamio, cayendo aquel de una altura de 30 metros.

El infeliz obrero llamado Julio Ferrer, sufrió gravísimas heridas de las que por desgracia no curará.

Explosión de alcohol

Esta mañana se ha producido gran alarma en la calle de Buenos Aires a consecuencia de haber hecho explosión una barrica de alcohol.

Por fortuna el suceso se redujo al susto consiguiente sin que haya ocurrido la menor desgracia.

El imprudente autor de la explosión ha sido un dependiente de un comercio inmediato que se acercó a la barrica con una vela encendida.

El corresponsal.

Notas extranjeras

Alarma en el Japón

Tokio.—Aumenta la alarma a consecuencia del estado de las relaciones entre los gobiernos japonés y norteamericano.

El gobierno japonés procura destruir dicha alarma, diciendo que no hay motivo para ella.

Una bomba

Sanghay.—La explosión de una bomba lanzada contra el gobernador ha causado la muerte a tres oficiales y heridos graves a otros.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with columns: Día 6, Día 8. Rows include Duda perpetua, Duda fin próximo, Duda amortizable, etc.

En el Ferrol

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el interior a 82.67, el exterior a 82.00, los francos a 12.10, las libras a 28.77 y el amortizable a 101.80.

París 93.05.

Segunda conferencia

Madrid 8 (11 noche)

En las Cámaras

Congreso

Al comenzar la sesión jura el cargo de diputado el marqués de la Vega de Armijo.

En seguida el señor Osma lee varios proyectos de crédito, entre ellos uno para pagar a la compañía de los puertos francos las cantidades que el Estado le debe.

Siguen varias preguntas que carecen de interés y se pasa a la orden del día.

Sin debate queda aprobado el proyecto de ley para la concesión de pensiones a las familias de los oficiales, clases de tropa soldados y guardias civiles que murieron víctimas de la bomba lanzada por Morral contra los Reyes.

Se da lectura de varios dictámenes sobre proyectos de escaso interés.

Continúa la interpelación del señor Vincenti sobre primera enseñanza.

El señor San Pedro contesta a las censuras del señor Vincenti, diciendo que existen deficiencias en la enseñanza, pero que su remedio ha de realizarse con arreglo a un plan meditado y haciendo cumplir la ley, cuyas infracciones ocasionen en parte el mal que se lamenta.

El señor Vincenti ha rectificado insistiendo en sus censuras, y el señor Azcarate ha hablado en igual sentido. Suspendido este debate, se ha reanudado el de los azúcares, asistiendo el señor Lorente en la petición formulada en su voto particular para que se suprima el artículo 2.º

Para continuar el debate, se ha prorrogado la sesión.

Interviene el señor Urzaiz combatiendo el mencionado artículo, por entender que es impropcedente la limitación, que establece, el número de fábricas.

En apoyo de su juicio dice que no existe crisis azucarera sino una alarma de la opinión que no debe influir en el poder público.

Dice que le parece mejor el proyecto que el dictamen, y lamenta que en todo se mezcle la política.

La sesión termina a las nueve.

Senado

El conde de Casa-Valencia formula una pregunta, a la que siguen otras, todas ellas de escasa importancia.

Estando en la orden del día, se reúnen las secciones y después prestan el juramento como senadores el marqués de Bestamé y el señor Maestro.

Después ha dicho el señor Zulueta que ha manifestado el ministro su opinión contraria a dicho proyecto, por entender que no resuelve nada.

Dicho diputado ha salido hoy para Barcelona.

Otros juicios

También nos ha dicho el señor Zulueta que es falso que los solidarios estén sometidos a los capitalistas de Barcelona.

Y ha censurado la campaña que se hace contra Aragón con ocasión del proyecto sobre los azúcares.

Los carlistas

La minoría carlista ha celebrado una reunión tratando del impuesto sobre los azúcares, y ha acordado combatir el proyecto de ley referente al mismo.

El señor Díaz Moreu combate el proyecto en que se pide un crédito de dos millones de pesetas para adquirir cartuchería Mauser.

Le contesta el señor Montes Sierra defendiendo el dictamen; rectifican ambos varias veces, interviene el ministro y se levanta la sesión.

Cambio de actitud

Don Odón de Buen se proponía pedir que se contase el número de los senadores presentes al votarse el proyecto sobre el impuesto a los alcoholos; pero ha desistido, porque de Cataluña ha recibido encargo de apoyar dicho proyecto.

Los Reyes

La Reina doña María Cristina y los

Infantes don Fernando y doña María Teresa marcharán en automóvil al Alto del León; allí encontrarán a los Reyes don Alfonso y doña Victoria Eugenia y tendrán un lunch de familia.

El proyecto sobre azúcar

El señor Zulueta ha tenido una conferencia tratando sobre el proyecto relativo al impuesto del azúcar.

De provincias

Proceso.—Protensa.—Al calabozo.—La división naval.—Banquete.—El "Lepanto",—El confidente detenido.

Barcelona.—Hoy han prestado declaración ante el juez que instruye la causa por falsificación de sellos de Telégrafos, los corresponsales que comunicaron informes sobre el asunto.

Han salido de Barcelona para Madrid comisionados de la asociación gremial, que van a protestar contra el proyecto de ley sobre los azúcares.

Han sido encerrados en los calabozos del gobierno civil, después de prestar declaración los detenidos por terroristas, excepto Oliya, que ha sido puesto en libertad.

Vigo.—La división de la escuadra ha marchado a Marin. Después irá a El Ferrol para proveerse de carbón, y de allí irá a Santander.

El crucero «Carlos V» se unirá a dicha división después de haber terminado las pruebas de los condensadores.

Ciudad Real.—En el teatro Cervantes se ha verificado un banquete de 300 cubiertos en honor del señor Gasset.

Ha habido brindis, y después ha tenido el señor Gasset una despedida entusiasta.

Cartagena.—Esta tarde ha salido para Valencia el crucero «Lepanto» continuando su viaje de instrucción.

Barcelona.—Ante el presidente de la Audiencia, el fiscal y el juez especial ha prestado declaración el confidente Juan Rull de cuya detención di ayer noticia.

Sobre esa declaración se guarda reserva, pero se dice que ha sido interesante con relación al descubrimiento de los terroristas.

De madrugada

Madrid 9 (2.15 madrugada)

La comisión de presupuestos ha ultimado el dictamen sobre el proyecto relativo a los vinos.

Los vinos generosos, los espumosos y las mistelas podrán ser recargados por los Ayuntamientos más que hasta ahora.

También podrá ser aumentada la contribución en un 40 por 100 en vez del 16 por 100 que se proponía.

Cachorros de caza raza perdigueros, se venden en la calle del Carmen número 12 segundo piso.

Venta de lana en Burguete

A las once horas del día 13 del actual y en el local que ocupa la Sala Consistorial de esta villa se verificará el acto de sacar a la venta en pública subasta, unos noventa kilos de lana de carnero lacho, bajo las condiciones que se leerán al dar principio el remate.

Burguete 6 de Julio de 1907.—P. R. acuerdo de la Junta de Abastos, el Alcalde Presidente, Gregorio Erro Laspallas.

Cognac Reina Victoria. Exquisita finura. Elaborado con viejos aguardientes de Cognac (Francia). Lorenzo Perez-Peña Destilerías Rentería

Juego Nuevo

Hoy martes, día 9, si el tiempo lo permite y a los treinta minutos de terminada la prueba, se jugará un partido de pelota a cesta y remonte a nueve juegos entre Florentino y José Murillo (azules) a Vicente Eceiza y Joaquín Baleztena (rojos), a botar de fuera del cinco, pasar del cinco y no pasar del diez, con pelotas de Pedro González.

Entrada general una peseta.

Partido monstruo

Hoy, día 9, si el tiempo lo permite y a los 30 minutos de terminada la corrida, jugarán Sustrera y Urcelay de Azcoitia (azules) a Errezabal y Baltasar de Elgoibar (rojos).

Entrada general 2 pesetas.

EL SEÑOR Don Roman Negrillos Baztan. HA FALLECIDO A LOS 80 AÑOS DE EDAD. Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad. R. I. P. Sus hijos don Manuel y doña Beatriz, hija política, doña Fermiña Goicoechea, nietos y demás parientes. Pamplona 9 de Julio de 1907. Domicilio: Estafeta, 39.

ARILLA, GARCIA Y C. Constitución, 11, Pamplona. NUEVO ALMACEN DE Música, Pianos, Armoniums. INSTRUMENTOS Y ACCESORIOS DE TODAS CLASES.

HERNIADOS-QUEBRADOS.-LEED. ANTIGUA Y ACREDITADA CASA VIDAL HERMANOS, DE BARCELONA. El aparato Non-Plus Ultra de la casa de Vidal, de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora, y el «Parche anti-herniario Vidal» medios para curar radicalmente toda clase de HERNIAS, por antiguas que sean.

Gran Balneario de Betelu (Navarra). TRES MANANTIALES DIFERENTES. ITURRI SANTU, ó Aguas Buenas de España, sulfurado azoado, muy azoado; especial para las afecciones del aparato respiratorio, herpetismo y reumatismo.

CASA LUNA. CONSTITUCION, 39, Pamplona. CHURRUCA, 4, San Sebastian. COSO, 35, Zaragoza. Unica casa en Navarra con exclusiva para la venta de los PIANOS Erard, Pleyel, Gaveau, Gors & Kallmaup, Estela, Ortiz & Cussó, Chassaigue Freres y otras.

Ayuntamiento de Peralta. Aprobado por S. E. la Diputación el proyecto de reconstrucción de las aceras y pavimento de la calle Mayor, se admitirán proposiciones en pliego cerrado para la contratación de las obras, debiendo presentarse en la Secretaría municipal antes del día 14 del corriente mes a las once de la mañana, en cuya hora se hará públicamente la apertura de pliegos por el Ayuntamiento.

La Elegancia. Almacén de calzado de Salvador Perez, Heroes de Estella 5 (antes Chapitela). Se ha recibido un buen surtido de calzado de todas clases y con motivo de las fiestas de San Fermín, se hacen grandes rebajas de precios.

Grávalos. Para amabilidad y economía la fonda de Celestino Rodrigo. Por cinco pesetas al día habitación y mesa 1.ª con dos principios, tres postres y café. A la llegada del coche con sirvienta que los acompañará y conducirá sus equipajes.

Nodriza. Hay una casada de 28 años de edad y tres días de leche en su casa del pueblo de Esparza de Galar. Dirigirse a don Luis Tirapu, vecino de dicho pueblo.

Anuncios recomendados

Trilladora Balbuena

Gran adelanto, baratura y economía. Precios de los siete tamaños ó números que se construyen á 12, á 16, á 20, á 24, á 28, á 32 y á 36 duros. Ruedas de acero que contienen por el mismo orden, 60-72-84-98-112-128-144.

Además llevan la revoladora para su uso desde el principio de su funcionamiento.

Los pedidos á su autor Angel Balbuena, en Ardanaz de Izagaondoa (Navarra). (a) 30-25

Aprovechar la ocasión

de comprar silleras de tapicería y muebles, que los dan muy baratos en la abastidería de la calle Curia número 25. (a) 8-7

Enfermedades de los ojos

CONSULTA DEL DOCTOR ARNAL. TREINTA Y CINCO AÑOS especialista en enfermedades de la VISTA. HORAS DE CONSULTA todos los días de DIEZ á UNA de la mañana. ECONOMÍA para enfermos pobres, de TRES á CUATRO de la tarde. Navas de Tolosa, número 5, principal, derecha, Pamplona. 20-20

Superfosfato 18/20

ANÁLISIS GARANTIZADO. Se contratan suministros para la época del consumo por partidas que no bajen de 20 sacos de 50 kilos, á razón de 5 50 pesetas saco en el almacén, Pamplona. Pago al contado. Larraya y Compañía, Navas de Tolosa 13. 6-3

20.000 pesetas bien garantidas á interés de 4 por 100 necesita tomar en préstamo un Ayuntamiento de importante villa de Navarra. Informará en Pamplona el Corredor de Comercio Fermín Lecumberri. 4-4 (a)

A los industriales

Por no poder atender su día, se desea hacer un traspaso en buenas condiciones. Para informes dirigirse á La Comercial, Agencia de negocios Gregorio Lecumberri y Aranzagui, Mayor 97, piso primero. 7-8 y 10-11 5-3

Yrazu y Compañía

BANCA Calle Moreno, 967, Buenos Aires. Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallar las ventajosas.

Representante en Pamplona don Miguel Jaunarrás, calle Eslava, número 30. 90-22 p

Hay para la venta en la villa de Lerga cien corderos de pique gordos y setenta ovejas de criar de varios dientes. El que desee comprar dicho número de ganado, podrá dirigirse á don Vicente Uriz, propietario de la misma. 10-5

Agua de la medicina

Bien conocida es la que expendemos hace 32 años y que por su especial preparación es la preferida por toda persona que desea usar un perfume medicinal, altamente higiénico y de gratísimo aroma, es la más recomendada para la piel, dolores de cabeza, fortificar la vista y emplear en el lavado y el baño.

Botellas á 0,75, 1,25 y 2,50 pesetas. Una botella de litro elegantemente presentada 5 pesetas.

Ron quina superior, á los mismos precios. Farmacia de J. Martialay, Pamplona. 25-13

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero á precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.

Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 132. DOMINGO APEZTEGUA. Encargado en Estella, Adrián Zaza. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 100-76

Baños de Arnedillo (Logroño)

LOS MEJORES para curar el REUMA, GOTA, CIÁTICA, ARTRITIS, HERIDAS, etcétera, etc. Viaje á la estación de Calahorra. Luz eléctrica, Telégrafo y dos correos diarios. Grandes mejoras en el Hotel del balneario. 1-14

Mata-Lombrices Eraso

Las tan renombradas papeletas contra lombrices Eraso en Navarra y Rioja, son el mejor vermicida que se conoce, por la pronta y segura expulsión de las lombrices y demás vermes intestinales.

De venta en Pamplona don Valentín Marquina; en Estella don Baldomero Zalabardo y en Tafalla don Carmelo Sanchez. -11

Para San Fermín

DENA-ONA. Champagnes Vve. Clicquot, Moët et Chandon y otros, vinos Rhin, Oporto, Madera, Santernes, Borgoña, Burdeos, Riscal, Franco-Españolas, etc. Licores de todas clases y marcas, aperitivos, etc. Sidra de Villaviciosa á 0,70 botella. DENA ONA 6-4 x

Los Encajeros, Mendoza

Grandes talleres de confección de ropa blanca; esta casa recibe sin compromiso toda clase de encargos en confección que se le confíen, lo mismo para caballeros, señoras y niños; siempre hay grandes existencias en toda clase de ropa de su confección, especialidad en equipos para novios y novias y canastillas para recién nacidos, faldones y vestidos para niños, buen surtido en mantillas, de toalla en tiras bordadas, puntillas encajes, manteletas, retortas, olandas y pañolería; todo bueno, sencillo, elegante y barato.

15-CHAPITELA-15 6-4

Academia preparatoria

para el ingreso en las Academias militares. Este centro, con el fin de ofrecer una garantía de éxito, solo admitirá, como en años anteriores, seis alumnos, para que dando su lección diariamente y sin interrupción, obtenga el preparando resultados provechosos.

Las clases serán desempeñadas por los oficiales del Ejército don Fernando Saldana, don José Iruretagoyena y Solchaga y don Ladislav Visiers, ya conocidos por su larga práctica en esta enseñanza.

Para informes y detalles á don Fernando Saldana, Mártires de Cirauqui, 57 principal. 6-4

En Zelina (Valle de Aranguren) se venden 40 primales y 20 ovejas. -El interesado, Isidoro Larraizar. p 4-3

Segunda subasta judicial

Fábrica de harinas y Central eléctrica en Cintruénigo (Navarra). Consta de cinco pares de piedras y todos sus accesorios.

Suministra el fluido eléctrico durante la noche á la villa de Cintruénigo de 4.000 almas, y puede ampliarse á pueblos cercanos con más de 10.000 almas. Tiene máquina de vapor de 40 caballos y un salto de 25 metros que puede desarrollar 100 caballos, aun cuando en la actualidad solo se aprovechan unos 40.

Pasa á menos de 200 metros el ferrocarril construido de Castejón á Olvega.

Derecho á utilizar á perpetuo las aguas del río Alhama, fuera de los cinco primeros días del mes á no ser que las hubiera sobradas.

Río y presa exclusivos.

Tiene gran extensión de terrenos propios.

La segunda subasta tendrá lugar el día 20 de Julio á las once de la mañana en el Juzgado de primera instancia de Tudela. La valoración asciende á 277.498 pesetas y por ser segunda subasta se admite postura que cubra la mitad de la tasación.

La finca tiene un censo de 600 robos de trigo de pensión anual por lo que del precio del remate se deducirá al comprador el capital de dicha carga. t (a) 5-4

Se vende ó permuta

por fincas rústicas en condiciones muy ventajosas, una magnífica casa y campo cercado, moderna, dotada con gran lujo y comodidades, próxima á la capital. Emplazada en punto de gran porvenir.

Informará don Juan M. Astiz, Notario, Pamplona. j d mt 9

Peinadora Juana Echaurre de Lacasta ofrece sus servicios á las señoras en su salón peinador situado en la calle Chapitea 12 piso segundo. Peinados de baile y teatro. Se colocan mantillas para los toros. 4-2

Se vende una máquina de moldear jabón. Jarauta 88 darán razón. 3-2

Pastelería Iruña

Se sirven raciones de jamón en dulce, salchichón y chorizo, Pastelillos de ternera y Medias noches, gran variación en dulces y pasteles especiales, elaborados en el día. Bono surtido en cajas de lujo propias para regalo. 3-2

El Concejo de Guerdain

(Ulzama) con anuencia del párroco acordado suprimir por este año las fiestas cívicas que se celebran el día diez de mayo, festividad de San Lorenzo mártir, celebrándose á la función religiosa. -Alc. Bautista Arce Guerdain. 8-3

Subasta El día 20 de Julio á las once de la mañana se venderán en subasta pública extrajudicial en Tudela en la Notaría de don Justino Oliver, sesenta fincas rústicas en jurisdicción de Arguedas, que hacen 195 robas 5 almudes libras de gas.

Los títulos de propiedad, precio y condiciones de la venta se hallan de manifiesto en dicha Notaría. Tudela 2 de Julio 1907. 15-4

Nodriza Hace falta una para criar en su casa. Informarán en Administración. 4

La Madrileña

Durante las próximas fiestas de brinks y bollos suizos para el desayuno pastas para el té; yemas de todas clases y entremeses. Nueva 75 y San Miguel B. 8-3

Sustitucion médica

Ofrece sus servicios para toda intensidad el profesor don P. A. y A., San Sebastián, Manteoia 9, tercero, izquierda.

Tafalla

Arriendo de pieles lanaras y de cabra. Bajo proposición presentada y aceptada se celebrará subasta para el arriendo de un año de las pieles lanaras y de cabra en la Junta municipal de Abastos. El acto tendrá lugar en la Casa Comunal á las once horas treinta minutos jueves 11 del actual. Clases de pieles Precio de subasta Pts. 0

Por cada piel de carnero churro del país 4 2
Idem idem de cordero 3 2
Idem idem de oveja 2 0
Idem idem de primal 3 0
Idem idem de irasco cerrada 5 0
Idem idem de cabra idem 4 0
Tafalla 5 de Julio de 1907. -El primer teniente de alcalde presidente, Jesús Arrieta. 8-4



EL RIEGO

sin gasto alguno

NUEVOS INVENTOS

Todo lo más moderno del mundo

Motor de aire maravilloso

La Fundición Arrieta su especialidad de riegos presenta en todo su progreso no cobran la cantidad alguna hasta su completo éxito. La riqueza agrícola es el más importante de la provincia, ejecutan los estudios más económicos que existen.

Nueva centrifuga gigante, 100.000 litros por minuto. Grandioso aeromotor sin gasto alguno. (Puede verse gran instalación.) Auto-pulmón hidraulico. Nuevo elevador del Instituto de Bristol. Aspiradores profundos con transmisión neumática ó hidraulica.

Nuevas sembradoras Para los Municipios. Instalación completa.

TRILLADORAS Ransoms, cultivadores, limpiadoras, arados diversos, gradas, molinos de granos, corta-raíces, rulos, pulverizadores. Seleccionadoras de granos, etc. etc.

Material completo de incendios, traídas de agua, tuberías, depósitos filtrantes. -Material eléctrico. -Mercados y abrevaderos.

de fábricas de chocolate (más de 300 hechas en España y Portugal.) Panaderías, serrerías, molinos harineros. -Material para bodegas (más de 3.000 prensas instaladas en toda España), primeros premios; filtros para vinos, aceite y agua, mangas, etc. Instalación completa de molinos de aceite.



La maravilla de las segadoras americanas, es LA PLANO. Sus preciosos mecanismos encierran la supremacía á todo lo que se anuncia y está á disposición de los técnicos. BRAVANT Bajac, grandes primos. Los demas son imitaciones inferiores. 30-21

LUARAK-BAT

Ramón Frauca y C. (S. en C.) CALLES DE SAN IGNACIO NUM. 12 Y YANGUAS Y MIRANDA NUM. 13. PAMPLONA

GARAJES MODELOS. -ALQUILER Y VENTA DE AUTOMOVILES

TALLER de reparaciones, venta de cámaras, cubiertas, gasolinás y todos los demás accesorios para el automovilismo, recibidos directamente de las mejores fábricas que se conocen.

Taller de construcción y reparación de ómnibus, carruajes de lujo y carros, á cuyo frente se halla el reputado maestro don Antonio Labarta. m v d -2

“La Navarra Agrícola,”

ESTAFETA. 71, Pamplona. Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados. -Superfosfatos. -Sulfato de potasa. -Sulfato de hierro. -Sulfato de cobre. -Nitrato de sosa. -Cloruro de potasa. -Escorias Thomas. Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza. Arados de varias marcas. Pulverizadores, Azufradores. -Máquinas para ingerar. -Eapino artificial, etc., etc.

El Eco de Navarra

se halla de venta: En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos. En Bilbao: Kiosko del Arenal de María García. En San Sebastian: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación. En Vitoria: Kiosko del señor Alonso, Plaza de Bilbao. En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45. En Zaragoza: Kiosko de don Antonio García, Plaza de la Constitución.

Fermín Lecumberri

CORREDOR DE COMERCIO Mercaderes, 14, Escritorio, Pamplona. Ordenes de Bolsa. -Compra y venta de valores de todas clases á los precios fijados diariamente en la puerta del escritorio. -Compra de cupones de todos los vencimientos. -Consultas por correo, sin mandar sello. 60-49

LABRADORES!

No confundais con otras la famosa Segadora Atadora «Massey-Arris» del (Toronto) Canadá

Es la más perfecta, la más sólida y la más ligera de tracción de todas las que se conocen hasta el día en Navarra, la que con una mediana yunta se siega perfectamente.

Las condiciones y los precios son los más moderados. Se venden despues que las haya probado el cliente. Arados Brabant, construidos con los mejores materiales que se conocen, con patente de introducción en España. Acero eléctrico de Araya (Alava.) Trillos, Trilladoras y Locómóviles Claitola, Aventadoras, Cultivadoras, Azada de todas clases. Gran surtido en muebles y se venden sobre baratos.

Sucursal de los señores Ajuria Hermanos, de Araya (Alava.) Representante para Navarra FAUSTINO IPIÑA, Paseo de Valencia, núm. 30 y calle de San Gregorio, 19. 30-26

Boletin Religioso

SANTORAL

Día 9 Martes. -San Cirilo, Obispo y mártir. -Treinta y cuatro años contaba San Cirilo cuando fué consagrado Obispo de Cortina. El gran celo de Cirilo por la dilatación de la fé y de la ruina de la idolatría no podía ocultarse al furor de los perseguidores del cristianismo. Pretendió el Emperador obligar á nuestro santo á que sacrificase á los dioses; pero no siendo posible vencer su conciencia, la condenó á ser que mado vivo. Al conducirlo al suplicio iba cantando alabanzas al Señor y ya arrojado á la hoguera, Dios hizo el milagro de que nuestro santo saliera de ella ileso. El Gobernador, al ver este milagro, le dejó libre; pero como el santo Obispo volviese á predicar la fé de Cristo, arrepentido Lucio lo haberte dejado sin vida le mandó degollar el día 9 de Julio del año 251 ó 52.

CULTOS

Oficio de la Sangre preciosa de N. S. J. C. con rito doble de 2.ª clase y color encarnado.

En la Catedral. -A las nueve horas menores y misa.

En San Lorenzo. -A las diez y media misa solemne en la Capilla del Santo.

En San Saturnino. -Cuarenta Horas.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino. -San Saturnino 7-2.º. San Lorenzo. -Mayor 110-3.º.

ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CEREALES

ROBO	Doble decalitro
Trigo	Reales vellón 30,40 Pesetas 3,62
Avena	08,20 0,90
Gebada	09,00 0,95
Habas duras	19,00 4,37
Idem anchas	00,00 0,00
Besa	18,00 4,87
Mais	18,00 2,84
Alcool	18,00 2,84
Cirón	18,00 2,84
Alholva	18,00 4,87
Escandia	00,00 0,00
Arveja	00,00 0,00

GARRO DE PAMPLONA

Existencia del día de ayer:	48
De causa pendiente:	7
Arresto mayor:	7
En expectación de marcha:	18
Total:	76

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteyer:	29,0
Id. mínima de ayer:	7,5
Altura barométrica á las 9 de ayer:	728,0
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros:	221

VALORES DE NAVARRA

COOTIZACION DE AYER

	Amtr.	Uts.
Deuda provincial al 4 por 100.	101	101
Deuda municipal al 4 por 100.	101	101
Oreído Navarro.	101	255
La Papelera Española.		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.		
La Vinícola (Campanas)		
Telera Mecánica Pamplonesa.		
Balmacario de Betselu.		
Agua de Arteta.		
Café Iruña.		
La Agrícola, 1.ª serie liberadas		
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado		
Electra Pamplonesa		
La Vasco-Navarra		
Idem completamente liberadas.		
Electra Bidasoa.		
La Actividad, acciones de 100 ptas.		
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desem.		
Electra Irati		
Electra Irati		
La Vasco		
Agua de Burlada y Belascoain		
Asucarera de Marilla		
Asucarera de Tudela.		
Electra del Kellek		
Electricista Tudelana		
Electra Industrial Española		
La Industrial Sangüesa		
Noria-Bombas de Lodoos		
Arguinos		
Omentos Portland (Disagreg.)		
La Regeneración, acciones de 500 pesetas liberadas.		
Id. de 500 ptas. 10 por 100 desembol.		

Pasatiempos

CHARADA

Remitida por id. y dedicada á «Irunshemebat.»

Más quisiera una y mil veces pasar á «dos» con «tercera» el «primera» con «segunda», que hallar una mala suegra.

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Un ninchi.»

Pedro Sastao Saban

Con las precedentes letras formar el nombre y apellido de un famoso artista navarro:

Triángulo silábico

Remitido por id.

Colóquese en cada punto una sílaba de modo que sea: Primero, nombre de mujer; segundo, nombre de mujer; tercero, letra vocal.

BUZÓN.

«Candarin» -Se admite su charada. El tal lio de papeles que no sé por dónde me ando; así es que ignoro lo que me pregunte.

Gran parte de culpa la tienen ustedes no precisamente usted, por cambiar frecuentemente de pseudónimo.

«Lilas blancas», y «Enano de Oro», - que muy bien puede ser uno mismo. ¡Qué fatigalidad no poder modificar la letra!

¡Ya lo siento!

Las charadas que figuran bajo el primer pseudónimo son una calamidad, sobre todo la segunda que con tres letras que forma la solución se cuele usted lastimosamente al decir «mi segunda», que es coartante, ¡y claro es una a.

En fin, agradezco la dedicataria... y otro no sale.

Las dos tarjetas son enormemente desastrosas.

Si tiene usted tan buena pupila para otras cosas... ¡está usted lucida!

Solución á los pasatiempos publicado el día 6:

Charada: Penacho.

Han remitido soluciones exactas: Coco III Un íntimo de Cyrano, Linda Lina Séc-rag.

PRIMO DEL TODO.

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA